

EL PORVENIR

Año IV.—Segunda época

VALDEPEÑAS 6 DE SEPTIEMBRE DE 1910

Núm. 40.

Proyectos municipales

Como aquí está todo por hacer, amplísimo campo tienen todos los concejales para lucirse y los alcaldes para dejar nombre.

No nos cansaremos de repetir estas cosas, ni de insistir sobre las necesidades del pueblo, por muchos proyectos que para llenarlas anuncien, pues estamos acostumbrados á que no pasen de tales. Sin embargo, nos gusta aplaudir más que censurar y vemos con gusto el que se llave con actividad según parece, el asunto del mercado. Por que aunque el abastecimiento de aguas potables es á nuestro juicio más importante que la construcción del mercado, bueno es que se vayan haciendo las cosas precisas aunque solo sea para que se convenzan muchos de que el hacerlas no es cosa imposible, ni siquiera obra de romanos.

Pero es menester que el alcalde tome con empeño el asunto y los concejales le ayuden para que no se quede el mercado en lo que se han quedado muchas de las reformas proyectadas y aprobadas por anteriores municipios.

Por lo pronto, construido el nuevo mercado, sin despilfarros, pero sin tacañería para que no resulte insuficiente una obra que servirá para muchos años, y aunque escasé un tanto el agua, ha de ser más higiénico y más cómodo para todos. No nos tragaremos la comida con el polvo de los esputos de los tísicos y de los sífilíticos que tengan el capricho de pasear por la plaza. Aunque escasa el agua, no será tanto para que no puedan lavar diariamente el mercado.

Y la plaza de la Constitución con un poco de dinero y de buen gusto puede convertirse en un cómodo paseo que embellezca algo nuestro pueblo que buena necesidad tiene de ello.

Hágase pues el mercado, sin dilaciones sin miedo alguno á comprometer los intereses del pueblo, por que el pueblo lo que desea ver, es que estos se empleen en algo útil y tangible; á más de que la mayoría está convencida de que es al tiempo que una mejora importantísima un buen negocio para el ayuntamiento.

El primer interesado en llevar el asunto arriba y deprisa debe ser don Luis Palacios, porque si como todo el mundo, y quizás á él más que á muchos, le gustan los aplausos y le irritan las censuras, hoy tiene un motivo para los primeros, y no dude que á fuer de imparciales seremos los primeros en aplaudirle.

Y debe darse mucha prisa por si los asuntos de su partido arriba no lo hacen muy duradero.

Será triste para él, el dejar solo como recuerdo de su paso por la alcaldía, la pasada feria y sus consecuencias.

Los amantes protestan

El suceso de Guadarrama ha alarmado á todos los amantes de Madrid. Temerosos, sin duda, de que el suceso se repita ó de que él sea el principio ó punto de partida de una serie de «curas ó autopsias de honras», varios enamorados, entre los que figuran nobles, políticos, literatos, periodistas y bastantes autoridades y hombres de orden, me escriben suplicándome que proteste en su nombre contra el método curativo que los doctores modernos emplean para sanear, desinfectar y purificar aquello que llaman honor los técnicos de la caballería. Mis comunicantes protestan, y protestan con razón, contra la tendencia calderoniana que se advierte en los «dramas» conyugales. A su juicio, tanto el empleo de recursos estetísticos como el lenguaje eursi y rimbombante

que los periódicos ponen en boca de los personajes de pego en la «tragedia», es indigno á los maridos, hasta hoy tolerantes y complacientes, tan sabios como el da «La copa encantada», á que cometan toda suerte de tropelias con los amantes de sus señoras. Pero hay más. Estos amantes, que son españoles y patriotas antes que enamorados, invocan el patriotismo de todos para que el buen nombre de España no sufra menoscabo alguno.

Estos enamorados que protestan aducen pruebas en su favor muy razonables. Para ellos es de todo punto injusto que se mate á los amantes, siendo así que con tal radicalismo no se remedia nada. Ellos no se oponen á que algunos esposos apaleen, cuando más, á los amantes de sus mujeres, siempre que los tales no posean los suficientes bienes de fortuna para hacer feliz á la señora de sus pensamientos, y el marido engañado no obtenga los mimos y obsequios que son precisos para que se olviden las traiciones femeninas. Emplear ciertos radicalismos en tales casos, les parece bien. Lo que hallan mal es que se haga medida general matar á todos los amantes, hasta á aquellos que mejor cumplen sus compromisos. Y lo hallan mal no precisamente porque crean que todos los maridos se erigirán en curanderos de su honor, sino porque al enterarse de que pueden convertirse en señores de horca y cuchillo para los amantes de sus señoras, serán más exigentes, más ambiciosos, y no se contentarán con lo que se contentan ahora. A su juicio, los maridos sólo tienen jurisdicción sobre sus señoras, y bien está que las maten si así es su gusto. Cuando más, aceptado tal recurso, hasta se les puede perdonar que maten á la esposa y al amante á la vez. Lo injusto, lo que no es razonable para ellos es que se mate al amante nada más.

En último término, y á la manera de amargo reproche, mis comunicantes aseguran que la publicidad del suceso de Guadarrama acarreará á pocas desgracias, pues maridos complacientes y cariñosos que hasta aquí vieron con particular gusto las relaciones de sus señoras con respetables caballeros, ahora caerán en la cuenta de que su honor peligra ó no está muy limpio, y se dedicará á la caza de amantes. De ahí que pidan que se proteja sus derechos, y así como el Gobierno pone la fuerza pública en movimiento cuando patronos y obreros andan á la greña, ellos quieren que se proceda del mismo modo para que amantes y esposos puedan ejercitar libremente sus derechos sin que corra la sangre y sin que se ponga de moda el lenguaje folletinesco. Los maridos celosos, en último caso, pueden valerse del infibulador para salvaguardar la honra de los estragos de cualquiera epidemia. En cuanto á los menos celosos, pueden exigir un buen regalo de los amantes en los momentos de la tragedia, y con eso se evitarán no pocas muertes y bastantes deshonras conocidas.

GUSTAVO

La supresión de los Consumos

Hoy que los municipios de las principales capitales de España están ocupados de buscar el medio más moral para transformar el odioso impuesto de consumos, llamado por un pensador ilustre, el impuesto del hambre, corresponde á nuestro pueblo hacer cuanto le sea posible, por proporcionar tan inmenso bien máxime, cuando Valdepeñas ha sido uno de los primeros pueblos, que se preocuparon de tan importante reforma, habiendo designado sus comisiones en diferentes ocasiones y épocas, para ver si se podía conseguir el objeto de tan altruista fin.

Pues, bien, la minoría republicana de nuestro ayuntamiento, en armonía con este movimiento de opinión, en sesión de 29 de Agosto último, presentó una proposición suscrita por el señor Crespo, en la que se solicita estudie el Ayuntamiento el medio de llegar á la supresión de dicho impuesto, proposición que fué to nada en consideración por unanimidad.

Y ahora se nos ocurre preguntar: ¿no es esta ocasión más propicia quizás que otras en que se ha pensado, y trabajado sobre el mismo asunto que pudiéramos sacar el fruto apetecido? Nosotros entendemos que sí; pues hay que convencerse que el éxito de toda empresa que se acomete, suele consistir muchas veces de la oportunidad con que se emprende.

Tenemos entendido, que se está formando una comisión extra municipal, con el laudable propósito de hacer estudios sobre el particular que nos

ocupa y que ésta comisión se propone convocar al vecindario á una asamblea, para exponerle su pensamiento y dar cuenta de sus trabajos.

Si esto es cierto, como así creemos el fin no puede ser más noble y merecer por lo tanto sus organizadores, toda clase de atenciones y el apoyo por parte de todo aquel que de amante al bienestar de su pueblo se precie. Desde luego les anticipamos que la minoría republicana del Ayuntamiento está dispuesta á prestar su ayuda en todo cuanto sea necesario.

Es este un asunto que á pesar de ser tan complejo y tan peliagudo, es á nuestro juicio de tan fácil solución, que solamente con buena fé puede resolverse; si este falta su realización es imposible.

Además, como esta cuestión constituye uno de los hermosos sueños del señor Canalejas, estamos seguros, (que no perjudicando los intereses nacionales), no se han de encontrar por partes del gobierno obstáculos de ninguna clase. Y sobre todo; ¿que más podría desear el demócrata D. José que los Ayuntamientos por si la fueran resolviendo lo que para él además de ímprobo le puede resultar de difícil solución?

Medite bien el pueblo esta conveniencia; haga un esfuerzo por librarse de tan infame impuesto; y sobre todo ya va siendo tiempo que vayamos teniendo sentido económico; pues es inexplicable, se prefiera en nuestro querido pueblo sacrificarse todos los años, en docientas ó trescientas mil pesetas cuando tan sencillos el poderse las ahorrar.

Es natural, que no han de faltar algunos desaprensivos, que importándole muy poco ó nada el bien general, solo traten de atender su conveniencia particular; pero como aquí todos nos conocemos y sabemos lo que representa cada cual, y porque sería sumamente facilísimo poder desenmascarar á quien tales adiciones demuestre.

Pues llegado ese momento, si el caso precisa, debe tenerse en cuenta, que las personas por muy elevadas que estén, deben siempre ponerse á lo que beneficia y engrandece; y más que llega á ese caso no se atreviera nadie á atepner su egoísmo, á no ser algún vividor político de los que el pueblo está ya cansado de sufrir y que sería plegada la oportunidad de dar al traste con quienes fueran, quitándolos, de encima para siempre tan palpitantes rémoras.

Así que adelante: con interés, abnegación y buena fé, se puede conseguir el triunfo de tan honorífico beneficio. Quienes lo consigan merecerán bien de su pueblo.

PEDRO V. GÓMEZ

La feria no se pudo celebrar concurso de carruajes pero, ahora con beneplácito del alcalde se celebran dos magníficas exposiciones de basura y fiebres, ¿quien se llevará el premio?

A los señores Concejales de este Ayuntamiento

Tercer grupo escolar

Las obras que en sí encierran honda trascendencia, deben ser ejecutadas con gran rapidez, yendo precedidas de un prolijo y detenido estudio para que resulte más realizada su bondad, siendo un sacratísimo deber para todo ciudadano el informar y aportar sus ideas y trabajos para que vayan fundamentadas en una selecta documentación y resulten lo más perfectas posibles.

Por ese imperativo deber, y ayudados del mejor deseo, venimos aportando nuestros modestos trabajos hijos de pequeñas ideas é insignificantes observaciones en pro de la mayor difusión de la cultura, sin que, nunca nos guiara más fin que el deseo de ver nuestro pueblo convertido en uno de los más cultos y progresivos del mundo. ¡Que hermosa idea acrecentar su cultura, pulimentar su educación y contagiar á

los demás del mismo vehemente deseo! ¡Hermosa obra haciéndola sabios y genios! Pero ¡sublime si es obra de pigmeos!

Hasta el día, es notorio; lo descuidado que se ha tenido la difusión de la instrucción, siendo lisonjero ver cambiar el rumbo hacia mejores derroteros, grande, trascendental, hermosa es la obra emprendida, laudatorios los trabajos realizados, pero si son grandes, colosales con relación á lo que antes se hacía son pocos para la obra gigantesca que, se necesita realizar para borrar, para siempre, el estigma afrentoso del analfabetismo que nos humilla.

El censo escolar pasa de tres mil quinientos niños, siendo notorio que no puedan recibir instrucción con provecho, excepto una esigua minoría, por la escasez de centros docentes. La falta de cultura acarrea grandes trastornos en todos los pueblos, produciendo la relajación de sus costumbres, hasta putrefacer sus espíritus y esto pasa más en los pueblos que como el maestro se zambuye continuamente en los centros morados por el vértigo del progreso y sedientos de avanzar al *plus ultra*.

La primer piedra del magno edificio está ya colocada, en breve se inaugurarán dos grupos escolares donde podrán recibir instrucción, emancipándose de la ignorancia 800 niños que, con mil aproximadamente la reciben en las demás escuelas públicas y privadas, hacen la mitad del censo escolar, con lo que se ve que se ha puesto la base para reducir en á generaciones futuras el analfabetismo al 50 por 100. ¡Qué gran paso! pero aun es poco, hay que hacer un más titánico esfuerzo y terminar con él.

Por los datos apuntados y si se tiene en cuenta que nuestro pueblo aumenta rápidamente de población, no es aventurado el afirmar que, antes que se pueda construir el *ciclo escolar*, este pueblo tendrá un censo escolar de más de cuatro mil niños; lo que demuestra que sino se dota de escuelas suficientes, dentro de veinte años la estadista arrojará la misma abrumadora cantidad de analfabetos, y los esfuerzos habrán sido en vano por no ser más que una insignificante minoría la que se salva del naufragio.

Habla antes del *ciclo escolar*, ahora voy á exponer, aunque someramente, como lo formaría, para que resulte lo más equitativamente posible la distribución de grupos. Ya para formarlo tenemos que partir de los hechos, siendo de gran trascendencia: la colocación y elección de sitio del tercero para luego, (deba ser ahora) entre estos, colocar otros tres, es decir, convertir el triángulo escolar en exágono que lleve en el centro una Escuela Industrial, así formarían un formidable, invencible valiente de cultura contra la ignorancia y una demolidora catapulta del fanatismo y las tinieblas.

La distribución de los seis grupos, nosotros la haríamos así: Real Bataneros, Pintor Mendoza, (sitio Jardín) y casas adyacentes hasta Prin), Seis de Junio, con fachada á Mesta, Plaza de la independencia y el sexto en la calle de San Nicasio, haciéndolos capaces para dos escuelas con cuatro secciones cada una, y estas de 50 niños; qué hacen seis escuelas de niños y otras tantas de niñas, sumando 48 secciones, pudiendo recibir instrucción 2.400 niños como término medio y 2.700 como máximo, y entonces cuando se tenga hecho el ciclo escolar con esta armónica distribución será la hora de poner en vigor la ley del 57 que declara obligatorio la enseñanza, castigando sin compasión á los descastados padres que convierten á sus hijos en fieras, ó máquinas, negándole la educación y el derecho á saborear los encantos de la ciencia. Porque hoy ¿cómo obligarles? dónde mandarlos?

En vista de los datos expuestos, yo suplico á mis paisanos en general y especialmente á los concejales que mediten sobre ello, y se saturen de la trascendencia que en sí encierra la distribución y capacidad del tercer grupo escolar, que no debe ser menor de dos escuelas y con cuatro secciones cada una, y en el sitio del Jardín para que los grupos del ciclo resulten bien distribuidos.

Las razones que á demás de las

expuestas nos llevan á colocar en la calle del Pintor Mendoza es una poderosísima, siéndolo todas, es que este sitio es el centro de la Estación á la calle de Seis de Junio y de los barrios, Cristo, Caldereros y Postas, y creemos que los centros docentes deben estar más próximos del hogar obrero que de ninguna parte.

La capacidad del solar donde se construya no la puedo fijar pero formularé una pregunta para que los dignos concejales del Ayuntamiento la transmitan al arquitecto y según la contestación obrar. ¿Cuanto solar precisa para construir un grupo escolar, de planta baja, capaz de dos escuelas graduadas que cada una conste de cuatro secciones y estas á su vez, sean capaces para 50 niños, y además de las ocho secciones conste el local ó grupo de las dependencias que recomienda la moderna pedagogía, la higiene y la legislación escolar, los patios de recreo han de ser mayores de cuatrocientos metros cuadrados cada uno? No queremos adelantar ni aproximadamente la repuesta, pero al juzgar por el grupo de la calle Real que reúne casi todas estas condiciones y ocupan una extensión de dos mil noventa y siete metros y pico, creemos no sean menos de dos mil quinientos para un grupo de ocho secciones los que se necesitan.

En esto de la capacidad llamo insistentemente la atención de los dignos concejales, y lo hago un tanto alarmado, por haber oído rumores de que en el sitio señalado de la calle Baibuená, no mide más que unos ochocientos metros cuadrados y al preguntar al arquitecto que sí, había local suficiente para un grupo, contestó que sí, como los señores ediles, llevados de su entusiasmo y buena fé pueden creer que un exigido local se puede construir un grupo, cosa que no resulta del todo falso, pero que entonces sería un grupo de dos escuelas con una sección cada una, á no ser de ponerle tres pisos además de la planta baja. Y así y todo, no serían muy grandes las dependencias, pero, si deben tener presente que las escuelas para atraer, necesitan reunir condiciones higiénicas y para que la labor sea fructífera se necesitan dos cosas, mucha luz, y mucho maestro, ¡y siempre luz!

Después de lo dicho no creemos tener que entretener en explicar, porque nuestro interés es que sean las escuelas de cuatro secciones, y no de otras, brevemente nos explicaremos, con menos de cuatro resultan *cojas* y la enseñanza no se hace en grupos verdaderamente homogéneos, y por lo tanto resulta tan deficiente como la uniteria; cosa que, no deja de ser aunque lleve el título de graduada. Y no decimos de más secciones, porque sería contraproducente reunir las escuelas en un solo sitio, y los niños dada la extensión de la población y ser poco densa con relación á su perímetro, algunos se verían obligados á recorrer cerca de kilómetro y medio, antes de llegar á la escuela, y como al niño hay que darle facilidades, atractivos para que sienta desde el principio cariño á la escuela y á la instrucción de ahí nuestra conclusión.

Terminamos suplicando una vez más á los señores concejales mediten su obra, como la han de hacer, no dejándose sorprender, y pronto nos presenten una obra magna, digna de ellos, del pueblo que los eligió y de la cultura.

Para que la obra sea mayor le rogamos acuerden construir el cuarto grupo, ó sea el de Seis de Junio y Mesta, y así, antes de dos años habrá escuela en los barrios más populares de Valdepeñas, ¡manos á la obra! siga luciendo antorcha encendida, y hagamos un supremo esfuerzo para librar por completo al pueblo del abismo en que se precipita.

¡Guerra á la ignorancia! ¡paso á la cultura! ¡Llor á los que la implanten!

JOSÉ PÉREZ CHICHARRO.

Los concejales monárquicos no cesan de jugar al ratón y el gato; mientras, el cólera abanza y los presupuestos no se aprueban.

Augusto Vivero

El notabilísimo periodista y muy querido amigo nuestro don Augusto Vivero, ha sido procesado y encarcelado como primera providencia aunque por contadas horas.

El motivo de la detención del director de *España Nueva*, ha sido un artículo en el que se comentaban preparativos militares y cuyo artículo, según el Sr. Vivero dijo desde los primeros momentos le había sido enviado desde San Sebastián por don Rodrigo Soriano.

Lamentamos con toda el alma el percance de nuestro querido amigo y suponemos que esto servirá de recordatorio á los diputados republicanos para que una vez se abran las cortes lleguen hasta donde sea preciso para la inmediata derogación de la funesta ley de jurisdicciones.

Porqué se procesa

Por muy poco se procesa en España, y por mucho menos todavía si cabe decirlo, en los actuales tiempos que rije los destinos del país un gabinete democrático. Basta un suelto que defienda una causa justa para que el enemigo lo pinte como mercancía mal oliente. En aquellas frases que determina el concepto político y la moralidad que debe seguir todo buen ciudadano en sus ansias de redención, se ven no se cuantas patrañas hechas *a priori* y no se cuantas injurias por parte del necio traficante, que á espaldas del honor quita todo elemento de defensa al llamado problema de oscurantismo y educación.

Se peca y se profana al llamado régimen que parecemos, siempre que se dice la verdad; siempre que el modesto periodista por transponer la esfera del caos administrativo, dá un toque de llamada al pueblo, para que éste vea con luz y taquígrafos, los errores de gobernantes y gobernados.

Esta vez á mí me tocó la suerte. ¡Bien por el que acusa á despecho y á porfía de que vale mucho y representa mucho!

Hay un campo abonado por las ideas liberales, que constantemente se ve invadido por el pastor y sus ovejas; por el rebaño que á traición y porfía, quiere desbaratar la obra de nuestros profetas, y crean inconvenientes que detengan su avance... Pero, ¡hay es nada la tal avance!... Nuestras posiciones son infranqueables á toda emboscada por vil y cobarde que sea, y a puel campo de democracia y progreso, seguirá eullivándose notablemente con el concurso de todos aquellos españoles, que de veras aman la libertad y aborrecen la plutocracia.

¡Hay del pobre pigneo que así pasa el tiempo cuando al tratar de amordazar la prensa se fija en esos *tiquis miquis*! Para mí que los llamados defensores de la té, ofrecen muy poca garantía á los mismos tribunales.

Mañana que pudiera mi denuncia transformarse en proceso, sepa el pueblo que en mí no ha habido más delito que defender la supremacía del estado español, en contra de ese otro estado que quiere sujetarnos bajo el dominio extraño de pies á cabeza.

Con el mejor concepto extendí aquellas cuartillas, y en ellas imprimí honor y alabanzas á la patria de los perseguidos. Quise demostrar que defendía la actitud del actual gobierno en todos aquellos asuntos que nos colocaban á todos iguales, y atacó la insidia y la soberbia del mal ciudadano; del mismo que no quiso vender su vida por dos onzas de plomo en nuestras guerras coloniales, ni contribuir tampoco al sostenimiento de nuestro progreso, con el pago de aquellos derechos que pagamos todos los que nos llamamos hijos de España.

Por eso y por nada más fui denunciado: por no consentir que se motejara el buen nombre de la patria, y por acusar á los grandes mercaderes que tan hipocritamente ponen á la subasta pública nuestra dignidad y nuestra vergüenza.

MANUEL ALBI.

Por las Escuelas

Con mucho gusto ampliamos la información que respecto á el expediente de las hoy Escuelas graduadas hicimos á su tiempo oportuno, haciendo públicos algunos detalles que son de justicia, ignorados por nosotros y conocidos por la amabilidad de un amigo del exalcalde Sr. Hurtado (D. Ambrosio) que ha tenido á bien visitarnos. Y seguiremos del mismo modo hacién-

dolo con los que se encuentran en el mismo caso.

Dicho amigo nos ha hecho conocer, con documentos oficiales la cooperación valiosa de nuestro distinguido amigo Sr. Hurtado, durante su paso por la alcaldía; dicho señor hizo encargarse á el arquitecto provincial don Florian Calvo los nuevos planos de las Escuelas por ser ya deficientes los que obraban en poder del Ayuntamiento en virtud de nuevas disposiciones dadas por el ministro Sr. Cortezo.

Aproba los los planos, propuso gestionar la venta de las láminas y á propuesta suya así mismo pasó una comisión de la que dicho señor formó parte á Madrid con el objeto de gestionar la conversión de las láminas, siendo el resultado de la comisión completamente satisfactorio y mereciendo un voto de gracias de sus compañeros de concejo por sus acertadas gestiones.

Es pues muy importante la cooperación de D. Ambrosio Hurtado en este asunto y nosotros nos complacemos en hacerlo constar, y de hacerla pública por que es de estricta justicia.

A Dios lo que es de Dios y al Cesar lo que es del Cesar.

Y conste que insistiremos en este asunto y lo ampliaremos todo lo necesario y justo.

El sub-prefecto en el campo

El sub-prefecto va de jornada. El ecchecho delante, el lacayo detrás, las calesas del sub-prefecto le portea magestuosamente á él consumo regional de la Comb-aux-Fées. Para esta jornada memorable el señor sub-prefecto se ha puesto su casaca bordada, su pequeño clac, los pantalones con franja plateada y su espadín de gala con puño de nácar... Sobre sus rodillas descansa una cartera grande de chagrón negro, que mira con tristeza.

EN PLENO ANTICLERICALISMO

Frailes en Ciudad Real

Con la indignación que facilmente comprenderá usted cuando se entere del contenido de esta carta, paso á relatarle los hechos que, como verá, son dignos, por los edificantes, de ser conocidos del público.

Es el caso, que hará próximamente un mes estableció sus reales en esta capital una comunidad de frailes de los llamados de la doctrina Cristiana. Según me aseguran, dichos sujetos proceden de Francia y han estado merojeando por todas las provincias españolas dando sablezos á los plutócratas, hasta que al fin han conseguido lo que pretendían.

Unos meses antes de su instalación en Ciudad Real llamaba la atención de todos los habitantes de esta población, eminentemente republicana, que cuenta con un gran casino del partido, que centenares de obreros imprimian gran actividad en ciertos trabajos de construcción de un suntuoso edificio en la calle de Toledo, una de las vías más principales de aquí. Creyóse en un principio que se trataba de hacer un nuevo Instituto, pues el que hay es una verdadera pocilga; acaso, decían algunos se trata de algún palacio aristocrático. Esta última hipótesis era generalmente rechazada, pues aquí la nobleza heráldica es muy escasa. Figúrese usted cual sería la sorpresa y la indignación del pueblo al ver que terminada la construcción de la regia morada, tomaban posesión de ella los citados hermanucos, una media docena de extranjos que chapurcean el español, y que se proponen, no obstante, enseñar Gramática castellana y no sé cuantas cosas más.

Las últimas reales órdenes del *herjote* Canalejas, como aquí le llaman los cuatro neos y beatas trotaacventos que viven en esta población, son, por lo visto, letra muerta.

No es extraño; el gobernador, don Purificación (!) Cora, es miembro activo de la Adoración nocturna, y si se le quiere encontrar alguna vez, más que al Gobierno civil hay que ir á buscarlo á la catedral. Del alcalde no digamos, es un señor de mirada atravesada, que está de pelma siempre con los jesuitas, á los que ha logrado convencer para que *organen* en esta capital la nunca aquí vista juventud de los *luises*. Por supuesto, en ella figuran el hijo de dicha autoridad y otros tres ó cuatro papanatas flacuchos y esmirriados, y pare usted de contar.

¡Y tanto el gobernador como el alcalde se llaman canalejistas!

La peor de todo es que los tales frailes no se limitan á la enseñanza, con ser éste un mal grave que redanda en perjuicio del profesorado que

paga á locateja contribución. También proyectan emprender por su cuenta el negocio de los tranvías, para lo cual figura una empresa belga. Además me consta que tratan de llevar á cabo la traida de aguas del río Guadiana, con lo cual vendremos á ser tributarios de estos aprovechados frailes.

¿No hay ninguna empresa española que se atreva á acometer por su cuenta la importante mejora de la traida de aguas? Si la hay; pero ya he dicho que el alcalde es uña y carne de los jesuitas, y con esto está dicho todo. Al paso que vamos, nos encontraremos los frailes hasta en la sopa.

Y lo tengo más que decirle por hoy sino rogúele que arregle esta mal perfeñada carta como era más conveniente y sea de su gusto. Y le escribiré poniéndole al detalle de lo que ocurra.

REMIGIO PUENTE Y MORA.

(De la Juventud Republicana)

Queremos los Republicanos

Libres el pensamiento, la conciencia, los cultos; respeto á todas las religiones, preferencia ni privilegios á ninguna; suprimidas las obligaciones del culto y el clero; dotados los sacerdotes de todas las Iglesias de los mismos derechos que los demás ciudadanos, atentos á los mismos deberes, y sujetos á la misma jurisdicción y las mismas leyes; civiles el matrimonio, el registro, el cementerio.

Garantizados la vida y el trabajo; inviolables la personalidad, el domicilio y la correspondencia; abolida la pena de muerte, *perseguida sin piedad la vagancia*.

En poder del Estado las minas, las aguas y los ferrocarriles.

Extensiva la jornada de ocho horas á las minas.

Prohibido para los trabajos subterráneos de las minas el empleo de las mujeres y de los niños menores de doce años.

Municipalidades

En desbandada

Triste espectáculo están dando las huestes llamadas liberales que están encargadas de hacer la felicidad del pueblo, con sus mal escondidos egoísmos, yendo á medida que pasa el tiempo, descubriendo la ponzoña que los acaba y dejando ver bien á las claras los juegos de cubilete en que se entretienen y las triángulas que suelen poner en práctica para satisfacer sus egoísmos caciquiles y burla la investigación del pueblo.

Satisfacción nos produce el poder observar el juego, y como se revuelven en medio de su círculo insensato, donde ya sus cuerpos exahustos de energía, languidecen produciendo un sentimiento repulsivo, que nadie podría contener, haciéndolo patente para que el pueblo conociera el cavernoso fondo de sus espíritus, no para que se burlase de su impotencia, sino para que despertando en sí indignación, aprendieran alguna vez á ser rebeldes y hacerse respetar, arrojando todos los arcaicos obstáculos que encontrara á su prepotente paso.

Pero esto es una bella ilusión, una utopía más, porque ni se que espíritus malféficos papulan por el salón consistorial, que boradando las energías más viriles, transforman los sentimientos de los que allí penetran, sumiéndole en un éxtasis que le asemeja al bruto, por esos motivos no es de extrañar que los hombres de mayor entereza y voluntad se vean envueltos en sus garras aprensoras y no hagan nada en pro de los intereses del pueblo; y sus trabajos y mejoras anunciadas á bombo y platillo terminen con un pánico indescribible, al pensar que pueden penetrar por las rendijas unas ráfagas de aire de montaña, y ya á dentro se transforme en uracan, y los espíritus como ya pasó, no puedan acallar sus ímpetus guerreros y finalizados.

El estado de descomposición de las imaginarias legiones liberales se desvanecen, declarándose en desbandada sus temibles caudillos, ofrecieron mucho y no dan nada, lo negaron todo, lo afirman todo, hasta hacer con su constante conducta que lo anormal, sea lo normal, regla general, porque anuncian no haber más que ordinarias y extraordinarias solamente las precisas, pero, eso ya pasó á la historia de los ofrecimientos, porque como todos, ni extraordinarias se celebran, aunque se debieran estar ya discutiendo los presupuestos, es decir, ya debían es-

tar finalizando su discusión, no es que el arrogante, anunciador con aire retador de tan buena nueva no concuerda, ya se encarga de ir diciendo á los que llegan, para que no haya número, pues no cuenta hoy con la poderosa ayuda de su ángel defensor, ni la de su ado protector.

Y esta que es? no es mala intención ni falta de voluntad, ni ya huyeron los vehementes deseos, ni es falta de capacidad para hacer algo útil, es los opresores tentáculos del caciquismo que atogan entre sí los más robustos espíritus y de templo más varonil.

La desbandada ya se hace al aire público, poco á poco quedará extinguido el cadáver galvanizado que hace tiempo se desmorona y que espíritus sencillos lo galvanizan aunque sigan infestando el ambiente.

Como la desbandada ya está anunciada nosotros aconsejamos como Nelson que se tire á los cascos, para que no quede sin enterrar el obstáculo progresivo que poco se extingue, por amor á sí mismo, se impone el enterramiento, antes que se aumente la lista de los espíritus malignos con el terrible contagio que se respira en aquel ambiente, ambiente de anivención, y egoísmos y desbandada, aunque ya nadie los oiga, por todos conocer el director de la trasmoja que poco á poco los sume en el abismo.

GACHUMBITO.

Mujer muerta

Antecedentes

En la calle de Córdoba vivía hace algún tiempo, un matrimonio joven, llamados Francisco Marques y Josefa Sánchez Molina, con tres hijos de corta edad. Es el rico manijero del rico propietario don Angel Caminero y ella hija de una familia muy conocida y estimada de esta, emparentada con personas conocidísimas y respetables.

Con desahogo pecuniario y felicidad cónyugue completa, nada hacía temer en la apaceble morada un fin tan trágico como el que ha conmovido á el populoso barrio en que vivían.

El suceso

En la madrugada del sábado, gritos de auxilio despertaron á los vecinos y á la familia de la Josefa á quien con la premura consiguiente llamaba un hermano suyo que en aquella noche habíale acompañado por ausencia de su marido.

Cuando todos llegaron, hayábase la desgraciada Josefa ya cadáver en su misma cama y sin desnudar; por una extensa herida, aun manaba sangre que había producido extensas manchas en las ropas; en la misma cama había estado acostada una hija suya de corta edad.

¿Cómo pasó?

Parece ser que la noche antes había estado Josefa en casa de sus padres Félix Sánchez (Pelón) sin que nada diera á conocer á su familia que aquella sería la última vez que verían á su querida hija; tranquila, se despidió rogando á su madre que le hiciera la compra por sus muchos quehaceres.

Llevóse con ella un hermano de trece ó catorce años para que le acompañase. Llegados á su casa hizo acostar á los pequeños, quedándose ella con la luz encendida; á las pocas horas como la pequeña llamase á su madre y no tuviese contestación, llamó á su tío y este encendiendo luz y ó á su hermana inmóvil en la cama, toda ensangrentada y lleno de terror, salió gritando de la habitación.

¿Qué fué lo que pasó?

No queremos nosotros ni asomarnos á el sumario respetabilísimo, ni de lejos, solo por referencias aunque estas sean bien autorizadas, podemos presumir que la pobre Josefa Sánchez en un momento de arrebatada, enérgica y certeramente puso fin á su existencia.

Se induce esto de no haber señal ninguna de lucha en la habitación y el haber manifestado el hermano, el que la puerta del cuarto estaba cerrada y él abrióla á el salir demandando auxilio.

La autopsia

Fué practicada el domingo por el médico forense Sr. Huertas, el titular Sr. Sanz y el practicante Sr. Pérez.

Parece ser que los médicos encontrarían seccionada por completo la traguera, no hayando señales ni erosiones en el cuerpo.

En el barrio

En el barrio donde ha sido sentidísima la muerte de Josefa Sánchez

no ha sido, ni aun es otra la conversión desde que ocurrió el triste suceso que en desgraciado fué de esta infeliz.

Comentarios de todos los gustos y fantasías de todas clases se escuchan, quizás motivados por la falta de causa inmediata con que relacionar la resolución fatal de la Josefa, mujer en desahogada posición, sin enfermedades, ni graves disgustos á no ser ligeros rozamientos que de público se decía tenía con los vecinos de la casa en que habitaba.

Con que se mató

El señor juez de instrucción don Pascual Calabria que llegó á el lugar del suceso prontamente se incautó de una navaja muy pequeña que se hayaba al lado del cadáver.

A la dependencia mercantil

Deseosos de todo cuanto signifique unión y progreso; viendo cuan necesaria es la hermandad de nuestra clase y cuan eficaz sería nuestra confraternidad, hacemos un llamamiento á nuestros camaradas de los distintos ramos de tejidos, paquetería, quincaillería, comestibles, droguería, farmacia, eseribientes y demás similares, para que en el plazo más breve posible se sirvan en dicar bien de palabra ó por medio de escrito, cual es su deseo en lo relacionado á la fundación de una asociación que responda á los fines más grandes, que es la de amparar en todos momentos á los asociados faltos de colocación, difundir la instrucción mercantil, velar por el prestigio moral de los asociados y buscar siempre la mejor armonía entre jefes y subordinados.

No teniendo la asociación ningún carácter político y mucho menos de oposición á nuestros respetables jefes, esperamos que todos los dependientes en un solo hombre responderán al tal llamamiento que con fines muy elevados les hacemos.

Nuestras pretensiones solamente estriban en la concordia de todos, y en la fusión de todo el compañerismo hoy tan disperso: paso á paso marcharemos á la conquista de aquellos derechos pertenecientes á las sociedades modernas; mirar de colocarnos al nivel de otras poblaciones que algunas de ellas siendo de menos importancia mercantil, cuentan con *Socorros Mútuos, Biblioteca Mercantil, Escuela para aprendices* y *Ateneo* y rebustecer si cabe decirlo, la unidad de todos los gremios en una gran familia que solo ha de tener por lema: HONRADEZ, PROTECCIÓN, ORDEN Y TRABAJO.

Valdepeñas 6 Septiembre de 1910

La comisión interina: Arturo Arévalo, Alfonso Ortiz, Manuel Andrés, Gordiano Fernández, Pascual Carrillo, Julián Calvo, Manuel Carrillo, Manuel Albi.

Para consultas y correspondencia diríjanse al secretario interino de la comisión D. Arturo Arévalo.

Lo que llaman virtud

Yo honro con el nombre de virtud la costumbre de sacrificarse por el prójimo.

San Simeón Estilita, permaneciendo veintidos años en lo alto de una columna y azotándose, no es virtuoso á mis ojos; lo digo como lo siento y esto es lo que da un tono algo atrevido á este ensayo.

Tampoco estimo la virtud de un cartujo que como pescado en todo el año y no se permite hablar más que los jueves. Confieso que prefiero la virtud del general Carnot, que en una edad avanzada, soporta los rigores del destierro en un pueblecito del Norte, por no hacer una bajeza.

Tengo alguna esperanza de que con esta declaración tan rotunda salteis el resto del artículo.

Esta mañana, día de fiesta en Pesaro (7 de Mayo de 1819), teniendo obligación de axistir á misa, he pedido un misal y he encontrado estas palabras:

Joanna Alphonsi quinti Lusitania regis filia, tantan divina amoris flamma prevenit fuit, ut ad ipsa pueritia rerum caducarum perterea solo caelesti patriae deriderio flagraret.

La virtud conmovedora predicada con tan bellas frases por el *Genio del Cristianismo*, se reduce, pues, á no comer trufas por miedo al dolor de estómago. Es un cálculo muy razonado si creen en el infierno, pero cálculo de un interes personal y prosaico.

La virtud filosofica que tan bien explica la vuelta de Régulo á Cartago, y que ha tenido imitadores en nuestra revolución, prueba al contrario, generosidad de alma.

Unicamente por no ser quemada en el otro mundo, en una gran caldera de aceite hirviendo, resiste a Madame Tourvel a Valmont. No concibo como no se aleja Valmont con disgusto a la sola idea de ser rival de una caldera de aceite hirviendo.

¿Cuanto más conmueve Julia d'Elanges, respetando sus juramentos y la felicidad de Mad Wolmar?

Lo que dice de Mad Tourvel, lo encuentro aplicable a la gran virtud de mistress Hutchinson. ¡Que alma robo el puritanismo al amor!

Una de las equivocaciones más cómicas del mundo es que los hombres creen siempre que saben todo lo que realmente necesitan saber: vedlos hablar de política, la más complicada de las ciencias; vedlos hablar del matrimonio y de las costumbres.

STENDHAL.

El mapa electoral

Valdepeñas distrito

Pocos que hayan tenido tiempo y motivos para cerciorarse de lo arcaica que es la distribución actual de España, en distritos electorales, dejarán de apuntar la conveniencia de una división más racional y científica, trabajando porque sus ilusiones sean una bella realidad.

La existente es contra producida por estar acoplados al mismo distrito, pueblos de intereses antagónicos y sin medios de comunicación entre sí, ni haya comunidad de intereses, donde se echa ver la falta de un plan armónico razonado, lógico y progresivo.

En todas las provincias están faltos de tal armonía, pero, en la nuestra más que en ninguna, pues, en los treinta últimos años ha cambiado su modo de ser de una manera prodigiosa y es lógico y perentorio que oyendo sus cuantas se le dote de una distribución que sea fiel reflejo de su vida y de sus intereses, de manera que estén acoplados los pueblos de más fácil comunicación y tengan más estrechamente ligados sus intereses.

La división existente acerca del partido judicial de Valdepeñas es admirable y lógica con relación a la jurisdicción pero arcaica y contraproducente en la cuestión electoral, hasta el punto de tener agregados pueblos, ó distritos donde no tienen comunicaciones directas y vínculos de intereses resaltando de este hecho

la importancia, trascendencia y justicia que encierra el que hay puesto el problema a discusión, para resolver con miras al progreso, se declare distrito Valdepeñas con todos los pueblos de su partido judicial.

No pedimos festejos ni cosas irrealizables lo que pedimos es altamente lógico racional y beneficioso para estos pueblos profundamente legales en sus intereses, y además que suman más de doce mil electores con cerca de sesenta mil habitantes y con buenos medios de comunicación.

El Moral de Calatrava, ciudad de gran desarrollo vitícola, con 6.417 habitantes dista de este 18 kilómetros, lo mismo por carretera que por ferrocarril, estando situado en la línea de Valdepeñas a Puertollano.

Santa Cruz de Mudela, sobre la línea de Madrid Sevilla, con 4.845 habitantes, dista 14 kilómetros, estando ligado por importantes intereses a Valdepeñas.

Viso del Marques, con estación en la misma línea y con 3.753 habitantes, dista 22 kilómetros.

Almuradiel, villa de 980 habitantes sobre la misma línea y a 41 kilometro de distancia.

Torrenueva, con 3.423 habitantes a 16 kilómetros de Valdepeñas y 5 de Santa Cruz, estando unido a ambos pueblos por excelentes carreteras.

Y Castellar de Santiago, con 2.214 habitantes, unido a ésta por carretera, dista 27 kilómetros.

Como se puede juzgar por los datos anteriores, (que son todos oficiales) pocos pueblos se encontraran en analogas condiciones para formar un distrito.

Si a estos, se les une las condiciones y méritos de Valdepeñas, que por su importancia agrícola e industrial, lo mismo que por el número de habitantes, (30.688) esta con su solo esfuerzo colocada a la cabeza de los pueblos de la Región Manchega y la segunda de la de Castilla la Nueva se comprenden la gran reparación, y lo lógico y equitativo que es, el que sea cabeza de partido, por no serlo todavía, aunque tantas razones le asisten.

Hoy se encuentra agregada con el Moral, al distrito electoral de Almagro y los restantes pueblos al de Infantones.

Nosotros en vista de los datos expuestos nos atrevemos a llamar la atención de los señores que componen la Junta Central del Censo por creer, sean los encargados del nuevo mapa electoral, para que den a este laborioso pueblo lo que por tantos

conceptos tienen ganado y en hermosa lid. Aventuraamos esta inocente pregunta: ¿Cuántos pueblos hay en España que pasando de treinta mil habitantes como Valdepeñas, no son cabeza de distrito electoral? Creemos que ninguno. ¿Y cuantos partidos judiciales en iguales condiciones tan hermosas como este? Ninguno.

Si la ciudad hidalga y progresiva solamente con su impulso supo conquistarse este, y otras más grandes distinciones, porque se le regatean los méritos y el derecho a figurar tal como su grande prestigio proclama.

Desde luego confiamos en el recto juicio de los ilustres señores que forman la Junta Central, y esperamos ver a Valdepeñas en el puesto que le corresponde siendo la cabeza del distrito de su nombre que lo formarán los pueblos de su partido judicial.

Noticias

Acompañado de distinguida madre, se encuentra tomando aguas en Valencia, nuestro querido amigo y correligionario, D. Victoriano Merlo.

Para el señor alcalde

Hemos recibido en esta redacción la quijada de varios vecinos de la calle de la Princesa, del abuso que don Bonifacio Moreno viene cometiendo con el derrame de aguas sucias que salen de su cercado, hasta el extremo de verse privada la vecindad de sentarse en sus puertas, por no poder sufrir tan mal olor.

Un señor que dice estas bien informado, nos asegura que el señor Palacios, interesa para que el proceso de Marino no siga adelante.

Si así es, esta prueba de caballerosidad merecerá el aplauso de la opinión.

Sigue mejorado de su dolencia nuestro querido amigo y correligionario D. Francisco Ruiz Barchino. Nos alegramos infinito.

Se encuentra en Madrid, nuestro estimado amigo el concejal republicano de este Ayuntamiento D. Domingo Fernández.

Ayer no hubo sesión por seguir la huelga de conejoles, solamente

asistieron, los señores Crespo, Madrid, Gómez, (D. Pedro V.), Rodero, Rebato, Cornejo, Barchino, Cejudo, dicen que también estuvieron los señores Megia, Merlo y Tarancón, pero que alguien interesado en que no hubiera sesión les mandó a su casa, tome nota el pueblo.

El Jueves de la semana pasada, salieron para Badajoz, la troupe húngara.

Que el alma de Dios los acompañe.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo D. Diego María Lasala, registrador de Villanueva del Arzobispo; permanecerá en esta unos días al lado de su hermano el reputado farmacéutico don Juan José.

Ha sido trasladado a la estación de Tembleque el digno Jefe que hasta hace pocos días sirvió en esta estación férrea, le deseamos muchas prosperidades y lamentamos su ausencia.

Hemos tenido el gusto de saludar al joven comerciante D. Francisco López Navalón, el que se ha hecho cargo del traspaso de la antigua casa de Molina y Rodero.

Deseamos a tan querido amigo, mucha suerte en su nueva vida.

El popular caricaturista Marino tiene el propósito de fundar un semanario satírico republicano.

Combatirá el caciquismo de nuestro municipio y la mala marcha de fracasados políticos.

Ha tomado posesión del cargo de Jefe de estación férrea de la compañía M. Z. A. el señor D. José Pérez Gil destinado a ella hace pocos días.

A el Sr. Pérez Gil, lamentamos las referencias, le deseamos días gratos entre nosotros.

Nuestro querido amigo y correligionario don Fidel Gómez, que ha residido buen número de años en el vecino pueblo de Torre de Juan Abad, traslada definitivamente su residencia en Valdepeñas, su pueblo natal.

Nos alegramos de ello y le deseamos todas las prosperidades que se merece.

Se alquilan dos magnificas bodegas. Cabida 10.000 arrobas cada una.

Sita calle Esperanza núm. 35. Razón en esta Administración.

Mercado de Valdepeñas

Table listing market prices for various goods in Valdepeñas, including Candeal, Gejar, Trigo, Centeno, Cebada, Avena, Harinas, and Salvado extra.

Table listing market prices for various goods in Valdepeñas, including Las harinas y salvados sin envase, Vino tinto, id blanco, Vinagre blanco, id. tinto, Alcohol, Aguardiente, Patatas, Judias, Aceite, and Cerdos.

Mercado de Manzanares

Table listing market prices for various goods in Manzanares, including Vino tinto, blanco, Alcohol, Candeal, Gejar, Cebada, Patatas, Tocino, Garbanzos, and id. corrientes.

Imprenta de Mendoza, Jijón, 12.

CLINICA QUIRÚRGICA DEL

D. CRISTINO GARCIA CAMINERO

Alcobas higiénicas para interno.

Resión módica.

Virgen, 36

FOLLETON DE EL PORVENIR (36)

rosarios atravesaban los andenes, realizandobajo la hierba obscuras epopelias de combates, conquistas y trabajos hercúleos. De ciprés en ciprés, aleteaban pájaros negros, rasgando el silencio con su silbido. Eran los mirlos y las urracas, ocultos en la espesura de la Patriarcal, único refugio de follaje en medio de las yermas colinas.

Tres niños, con blancas blusas, sonrosados y molletudos, como angelotes, tres peñuelos de la familia del conserje ó de alguna casucha cercana, jugueteaban puestos en cuclillas sobre la hierba, hurgando los hormigueros y arrojando pedradas a los pájaros, que apenas si movían las alas, Feli los contempló con ojos amorosos: sentía deseos de abrazarse a ellos, de comerse á besos sus hociquillos sonrosados y sucos, como si fuesen una imagen de la vida triunfadora, invadiendo el rincón del olvido.

Maltrana, bajo la influencia de este ambiente melancólico y dulce, hablabá a Feli de sus ideas: Le gustaba el cementerio de San Martín con su rumorosa vegetación de jardín abandonado, porque ofrecía la belleza de la Muerte tal como él la había concebido.

La Muerte no era un esqueleto de burlesca risa y grotescas cabriolas,

cual la representaba el bárbaro arte de la Edad Media, en su horror á la carne. Era una gran señora, de belleza triste; pálida, intensamente pálida, con una piel mate que parecía absorber la vida del aire, sin dejar en su superficie brillo ni jugo: con unos ojos negros, intensos, helados, profundos, que recogía la luz del espacio sin devolver el más leve fulgor. Era una matrona de potentes caderas, en cuyas entrañas renacía la vida: de robustos y voluminosos pechos, siempre hinchados de leche densa y amarga. A un pecho se agarraba el Recuerdo, gimiendo al paladar el líquido de acibar: al otro el Olvido, que chupaba cerrando los ojos, queriendo dormir. A su paso callaban los pájaros, mustiábanse las flores, caían al suelo los seres animados, se hacia el silencio. Sus pies invisibles, bajo la túnica de crespones, hacía temblar la tierra cual si fuesen calzados con cóturnos de hierro. Pero apenas pasaba, todo resurgía á su espalda, casi en los bordes de sus fúnebres velos: revivían las flores con nueva fuerza, trinaban otros pájaros, y del polvo donde habían caído los viejos, los inútiles y los débiles, volvían á levantarse, transfigurados por la juventud. Ella era el abono de la vida, la hoz que siega el prado para que resurja con mayor fuerza. Maltrana la conocía: la había visto pasar ante sus ojos, con todo su esplendor melancólico,

evocada por la más sublime de las extaltaciones artísticas. Wagner la sacaba de las nieblas de lo misterioso, haciéndola marchar entre graves melodías, que eran ecos del dolor humano. Por dos veces la había contemplado Maltrana cerrando los ojos, con su piel pálida, sus ojos negros y fríos que brillaba hacia adentro, sus caderas de eterna creadora y sus pechos amargos: cuando el salvaje Sigmundo habla á la Walkiria que le anuncia la muerte; cuando la desespera Iseo, se enroscaba de dolor y se mesaba los cabellos agitados por el viento del mar, ante el cadáver de Tristan.

Era ella, la verdadera, la tónica, la que inspira miedo y consuelo, la belleza triste que nunca se aja; la pálida señora del mundo; la beldad que llega puntual á la cita con su beso de olvido y de paz, con el supremo esparismo de la insensibilidad y el anonadamiento.

Feli escuchaba á su novio con los ojos dilatados por el asombro, pugnando por entenderle.

—Cuánto sabes, Isidro murmuró acariciándole con la mirada. Por eso te quiero tanto: porque dices cosas bonitas.

Maltrana rió de la sencillez de la muchacha, sintiéndose halagado al mismo tiempo por su admiración. Casi se arrepintió de lo que llevaba dicho: eran tonterías; la hablaba como si fuese un compañero al que

quisiera turbar con sus paradojas.

Se cogieron del brazo otra vez, y Maltrana condujo á la joven á una galería de nichos, en lo más hondo del cementerio.

—Quiero enseñarte cómo acaban los hombres de talento: como reposan los que en vida tuvieron adulaadores y fanáticos... Mira.

Y después de una rápida busca con los ojos, le señaló un nicho, el más misero de todos. Su boca apenas estaba cubierto con un hule. desprendido de las puntas; un andrajito negro con letras amarillas y borrosas. Feli leyó con algún trabajo: Aparisi y Guijarro.

—Ese señor —continuó Isidro —fué famoso en vida. Pronunciaba en el Congreso discursos que duraban varias sesiones. Los curas de toda España, los devotos, las mujeres, aguardaban con impaciencia los periódicos para leer. Y ahora mirale: cualquier tabernero tiene mejor alojamiento después de muerto... Era un poeta, un soñador y los poetas no sé por qué tienen mala sombra en la política... Yo no creo en él; pero le compadezco y le defiendo por espíritu de cuerpo. Este olvido nos consuela á los que trabajamos sin esperanza, en la tienda de enfrente, que es la de los pobres, la del populacho.

Maltrana siguió hablando con tono de cólera. Bien podía el rey de aquel tribuno adecentar su tumba: bien podían los representantes de la

tradicón acordarse un poco del gran artista que les había enardecido con sus himnos oratorios. Equivalía á una berla infame citar su nombre á todas horas, como gloria y bandera de las aspiraciones hacia el pasado, mientras sus restos permanecían en un rincón, sin el más leve signo de homenaje, como los de un hombre que hubiese atravesado la vida sin ruido y sin afectos.

Feli deletreaba las inscripciones en lápiz que ennegrecían el yeso, alrededor del nicho. Eran versos disparatados é ingenuos, en honor del «Cicerón español», del «paladín de la fe y las tradiciones»: testimonios de entusiasmo de algunos curas de misa y olla, que al venir á Madrid, no habían querido tornar á sus pueblos sin ver la tumba de su grande hombre. El hule caído parecía reírse, con sus arrugas, de tales elogios, que soñaban á falso en este abandono.

Maltrana examinó las firmas. —Todas son del populacho... curas pobres, guerrilleros ilusos: gente de abajo, de la que tiene corazón.

Aquel soñador de Levante, artista engañado, también tenía corazón, y por esto reposaba en el olvido.

—Era pobre y defendió á los ricos —continuó Maltrana—era plebeyo y pidió la resurrección del pasado con sus privilegios de raza; tenía el carácter independiente y un tanto levantisco de su tierra y deseaba el

Carreras especiales

Sólida y extensa preparación de Matemáticas, Francés y demás asignaturas necesaria para el ingreso.

Tomás Verdejo

JEFE DE TELEGRAFOS

Gran Suceso

5.000 lindas postales de los principales artistas.
50.000 parejas amorosas en postales al bromuro.
10.000 postales de vistas de Melilla.
5.000 colecciones de bonitos paisajes de Valdepeñas.
Calle Escuelas, Comercio de CALERO.

LA ESPAÑOLA

COMPANIA ANÓNIMA A PRIMA FIJA DE ACCIDENTES DEL TRABAJO
Incripto en el Registro Especial del Ministerio de Fomento, por Real Orden de 8 de Junio de 1909

Capital: **1.000.000** de Pesetas del que 787.000 son Suscriptas y 133.175 son desembolsadas

Los contratos especiales de esta Compañía son de los más beneficiosos que puedan celebrar, tanto los patronos de toda clase de industrias como los propietarios y arrendatarios de fincas rústicas y urbanas, á casua de la base de fijación de Primas y de la liberalidad de los mismo.

Domicilio: Carretas, 12, MADRID

Delegados del distrito: D. VICENTE GARCIA SAAYEDRA MADRID, Valbuena, 68
D. GREGORIO SANGHEZ MOLINA, Reforma, 7.

Anuncio autorizado por la comisaría general de Seguros

Confitería y Repostería DE PEDRO BERNARDO JIMENEZ

Grande y variado surtido en su ramo. Especialidad en tartas y ramilletes.
Inmenso surtido en vinos y licores de mesa.

Seis de Junio, 40
(Antes Ancha)

POVEDA HERMANOS

SASTRERIA

Gran surtido en Géneros propios de la temporada.

Bonitos y elegantes modelos en gorras de verano. Sombreros de Panamá para caballero á 65, 50 y 30 ptas, para niños á 12, 8 y 6 pesetas.

Plaza de la Constitución.--VALDEPEÑAS

Lámparas Philips



La mejor lámpara de filamento metálico. Se coloca en todas las posiciones.

Insuperable solidez de filamento.

Luz blanca y brillante.

La Philips,

no tiene competencia ni en CALIDAD ni en PRECIO, porque aunque la IMITAN no la igualan.

Unico premio de Oro «Exposición Amsterdam» 1901.

Venta de Motores, Contadores, Ventiladores y toda clase de aparatos eléctricos, no comprar antes de consultar precios en estas casas

Seis de Junio, 59.

Relojería MARTINEZ,

EL PORVENIR

SEMANARIO REPUBLICANO

PAGO ANTICIPADO

Suscripción.-Mes, 0,50.-Trimestre, 1,25 pesetas

TARIFA DE ANUNCIOS

Línea del cuerpo diez en cuarta plana, 5 céntimos de peseta.
Reclamos de tercera plana, 25 céntimos de peseta línea.
Artículo industrial, 40 céntimos de peseta línea en 2ª plana.
Remitidos, comunicados, informaciones y esquelas fúnebres, á precios convencionales.
Cada anuncio abonará 10 céntimos de peseta de impuesto por inserción. (Ley de 14 Octubre 1896).

No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.



Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras.

Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del interesado.

MUESTRA. Todas aquellas personas que tengan un embriagador en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escríbala hoy COZA LONDON CO., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra.

El Polvo Coza puede ser tambien obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta á uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, por deseen escribir para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente á:

COZA LONDON CO. 76 Wardour Street, Londres Depósitos:

AGRICULTURA Y FLORICULTURA

FRANCISCO CASTELLÓ

Paseos Campos Eliseos.-LÉRIDA

Arboles y arbustos frutales, forestales y de paseo, Coníferas, arbustos de hoja perenne y de hoja caduca, vides americanas, ingertos, semillas de todas clases

Recomendamos con especialidad para esta región el Olivo ARBEQUIN y el Almendro DESMAYO; son resistentes á los frios y sequías.

REPRESENTANTE EN VALDEPEÑAS

Florencio Gilabert

GRAN CENTRO PERIODISTICO

FELIX DE LA HOZ

Venta y suscripción de los periódicos de Madrid.

Blanco y Negro, Nuevo Mundo, A. B. C., Sol y Sombra, Por Esos Mundos, Heraldo de Madrid, El Mundo, España Nueva, El Correo Español, La Novela de Ahora.

Novísimo Diccionario de la Lengua Española, en tres lujosas ediciones.

Precio: 3, 5 y 10 pesetas
24, VIRGEN, 24

Fábrica de Harinas

La Consolacion

Toledo, Sernández, Madrid, Barba

y Compañía

VALDEPEÑAS É INFANTES